

# LA PRENSA.

DIARIO LIBERAL DE LA TARDE.

Martes 5 de Mayo de 1874.

Año IV.--Núm. 935.

MADRID.

En Madrid: Un mes, 6 rs.; en provincias, trimestre, 22; haciendo la suscripción directamente: anticipando el pago de un año 76 rs.; por correspondencia el 12 por 100 de aumento. Ultramar y extranjero, 120 rs. semestre, y 240 año. Esta Empresa no gira a cargo de los suscritores.

REDACCION Y ADMINISTRACION:

Pez 6, principal, izquierda.

Los corresponsales de la Biblioteca selecta de autores españoles, lo son también de este periódico. La suscripción por su conducto cuesta el doce por ciento más, que perciben los comisionados. Anuncios y comunicados a precios convencionales.

## SEAMOS CUERDOS.

Con el anuncio de la próxima venida del duque de la Torre vuelve a agitarse en la prensa la cuestión de la crisis, y vuelven las consideraciones acerca del modo y forma en que debe hacerse la modificación ministerial.

Que esta fuese que verificarse es indudable; está en la conciencia pública; todos cuantos siguen el movimiento político con alguna atención creen firmemente en ella, y por nuestra parte nos limitamos a recoger impresiones que por la actitud de la prensa de distintos partidos vemos confirmadas.

Reuniones de constitucionales, reuniones de radicales, reuniones de republicanos, agitación en los círculos políticos, todo anuncia que con la venida del duque de la Torre, que ayer se hallaba ya en Santander, y que mañana llegará a Madrid acompañado del contralmirante Topete, se ha de apresurar una solución y realizarse una modificación ministerial.

No creemos, sin embargo, que, como dice anoche un colega, tenga que ser difícil la situación del ilustre jefe del Estado, ni que tengamos que presenciar una batalla en la que veamos a alguno de los partidos «tomar las alturas del poder.» Creemos que todos los partidarios revolucionarios comprenderán que las circunstancias aconsejan el mantenimiento de la conciliación, y que ni debe quedar el poder en manos de un solo partido, ni las fracciones políticas desear lanzarse a las agitaciones y las luchas de los comicios, del Parlamento y de los clubs, como supone anoche un diario alfonsino.

Con el ministerio de conciliación se ha llevado a cabo la creación de dos nuevos cuerpos de ejército; con el ministerio de conciliación se han proporcionado recursos para las enormes obligaciones de la guerra; con el ministerio de conciliación se han ganado batallas y ha sido levantado el sitio de Bilbao.

No es necesario romper la conciliación cuando por otra parte aun no está terminada la guerra civil, aunque haya recibido esta una herida mortal con el levantamiento del sitio de Bilbao. Podrá ser que se necesite la sustitución de algunos de los elementos que componen el actual Gabinete, pero aun esto puede hacerse dentro de la conciliación misma, pues que no se trataría, ni admitimos como prudente el que se trate de la sustitución de un partido por otro dentro del Gabinete, sino de la sustitución de algunas personalidades.

Como el tener buena voluntad es asunto que a los mismos partidos revolucionarios interesa, de ahí que creamos, como dejamos dicho, que las mismas fracciones políticas han de contribuir a que la situación del ilustre jefe del Estado no sea difícil, como asegura anoche un diario alfonsino.

Un diario constitucional pide el poder para sus amigos, que de este modo traduce la necesidad de que prevalezcan los principios conservadores. Pero otros dos diarios constitucionales, LA PRENSA y EL GOBIERNO, abogan, como antes abogaron, por la conciliación, y aun LA PRENSA se adelanta a afirmar que no se

quiere decir por ello que los principios conservadores se apliquen por una sola parcialidad, con exclusión de las demás, ni el pedir el país orden, sosiego y defensa de los intereses permanentes decide la cuestión de creencias, mas ó menos latas, como dogma especial de partido, sino que reclama, pensemos lo que pensemos, que sobre todo seamos cuerdos y acatemos todos el orden como principio fundamental.

Claro es que si de «hacer política» se tratase; si de realizar lo que generalmente se ha venido otras veces entendiendo por «hacer política» hubiese el ministerio de ocuparse, preciso sería que se construyese un ministerio homogéneo. Pero hoy la política que se necesita hacer es mucho mas alta, harto mas elevada. Y esa política consiste y ha de consistir en hacer país, sentando este trabajo sobre tres bases: continuar llevando con empuje y vigor la guerra civil para apresurar su término; hacer y mantener el orden, y reconstituir la Hacienda. Así la conciliación no solo será posible, sino necesaria, y acaso por ello, a la afirmación del diario constitucional de que los principios conservadores no exigen que sean aplicados por una sola parcialidad, responde la afirmación de un diario republicano, EL PUEBLO, que termina un artículo en defensa de la conciliación, diciendo que en la próxima reorganización del partido republicano democrático solo deben ser excluidos aquellos que, simpatizando con la restauración, combaten la legalidad existente.

Desde luego se ocha de ver que la afirmación del diario republicano va mucho mas allá que la del diario constitucional, dado que aquel quisiera organizar un solo partido revolucionario en frente de los partidarios de la restauración, y al indicarlo prescinde de elementos que siendo demócratas sin ser republicanos combaten la restauración. Esto es indudablemente un síntoma de la convicción que se va formando de que hay necesidad de una concentración de fuerzas políticas, por mas que esa convicción llegó en algunos hasta tocar en exajeraciones. *Dépasser le but c'est n'est pas l'atteindre.*

De todos modos, la unión de todos los elementos liberales es cada vez mas necesaria, y por eso declamamos antes que no creemos que el jefe del Estado se halle en situación difícil para resolver la modificación ministerial.

Por mas que la agitación política consiguiente a la proximidad de una modificación del Gabinete, ó por lo menos, al anuncio por todos expresado de esa modificación, preocupe los ánimos de los elementos revolucionarios, forzoso será que comprendan que de la división de los elementos revolucionarios se aprovecharon los carlistas, pero que no son estos los únicos enemigos de la revolución de Setiembre; que los carlistas, y estos, si antes no ofrecía duda menos ha de ofrecerla ahora, serán sometidos por la fuerza de las armas; y que hay otros enemigos que trabajan, minan y contramanan.

Entre tanto, dice anoche un diario alfonsino, fuera del hervidero de intrigas que en Madrid se agita para obtener la libre disposición del presupuesto, el ejér-

cito, olvidando a los partidos para no acordarse sino de España, sufre todo género de penalidades, y prodiga su sangre generosamente en defensa del Gobierno constituido.

Meditense esas líneas y véase a quienes, además de a los carlistas, y mas que a los carlistas, puede aprovechar la división, los errores y el desconcierto entre los elementos revolucionarios.

Seamos cuerdos: no demos motivo nosotros, los hombres del orden, pero también los hombres de la libertad de la revolución de Setiembre, a que la idea civilizadora que engendra descarrile y nos arroje a uno de esos dos abismos por entre los cuales venimos marchando: al abismo de la reacción ó al abismo de la demagogia.

(De El Imparcial).

## SECCION INDUSTRIAL.

SEDAS, SU CRÍA, HILADOS Y TEJIDOS.

(Continuación.)

La fabricación de tejidos de seda de la especie que hemos clasificado como antigua, data de los primeros años de la dominación árabe: fué introducida por aquella raza ilustrada que vino de Oriente, que tuvo su asiento mas predilecto en Córdoba y en Granada. Si no hubiese los datos que lo acreditan, bastaría a demostrarlo su escuela, nomenclatura, y carácter de sus tejidos mas principales, como son los damascos, brocados, espolines, canetones y demás telas de su especie, las que a pesar del tiempo trascurrido y de las modificaciones que han sufrido, aun conservan todo el carácter de su origen damasquino. Hasta hace pocos años antes de la aplicación del invento de la máquina Jacquard, han podido verse en Toledo, Talavera y otros puntos, algunos telares de la forma antigua, cuyo sistema revelaba su origen, así como lo recuerdan en sus trajes las mujeres de algunas de nuestras provincias del Levante.

Una vez poseedores del país, tuvieron los árabes la necesidad de proveerse de las telas indispensables a sus ricas vestiduras orientales, tan distintas de las que usaban los naturales del país. En un principio las importaban del Oriente, pero muy pronto se estableció su fabricación en Córdoba y en Granada, haciendo muy rápidos progresos. Los árabes se distinguieron notablemente por sus plantaciones en las vegas de Andalucía, Murcia y Valencia, las que extendieron mas tarde a las (hoy provincias) de Toledo y Madrid.

La morera, cría de la seda, sus hilados y los de oro y plata que consumían en abundancia sus tejidos y artefactos, merecieron su especial atención, y naturalmente esta industria se fué desarrollando, pasando a otros puntos como Sevilla, Valencia, Toledo y aun hasta el Aragón.

La expulsión de los moros de España, produjo un cambio en la fabricación de estos tejidos, que alteró notablemente sus disposiciones. Ya sin aplicación aquellas ricas telas que vestía la magnificencia de la raza árabe, su fabricación hubiera quizá desaparecido, á no haberse apoderado de ellas el clero, apli-

cándolas al culto y al esplendor de las iglesias y catedrales. De aquí esa mezcla del gusto oriental y del estilo bíblico que se observa en todas las ropas y atavíos para el culto, fabricados en España en los siglos XVI y XVII. En las obras de esta clase, se agregaban pinturas, en las que tomaban parte los mejores artistas, adyutando un sistema compuesto de pasajes de la historia sagrada, en los que se trataba de neutralizar el gusto árabe de las telas con conceptos religiosos del cristianismo.

Los amantes de las artes de la España antigua, pueden admirar la gran riqueza de estas obras combinadas; si examinan las colecciones de los anticuarios de nuestras catedrales y otros edificios religiosos, así como de los palacios reales y de algunos grandes de España, en los que hallarán bastante materia para juzgar, si hay en la época actual algo que pueda sostener la comparación con aquellas magníficas obras de las artes combinadas, en las que el tejedor, pintor y diamantista unidos, produjeron los magníficos ejemplares, cuyas mas sencillas muestras, admiran las naciones mas adelantadas en las artes, sirviéndoles de estudio en sus colecciones.

Es cierto que los adelantos producidos por la maquinaria moderna, han hecho mucho en pro de la uniformidad de los tejidos y economía de tiempo, pero lo es también que a su vez han perdido en solidez, colorido, riqueza de sus relieves y duración; en nuestro concepto es un punto fuera de discusión, el de que las telas mas ricas de la fabricación moderna por maquinaria, no alcanzan a nada de lo bueno hecho en las épocas citadas, en que no existen esos medios y recursos.

El gran desarrollo que fué tomando el comercio español con las américas, para donde se hacían embarques considerables de toda clase de géneros y artefactos, en los que figuraban por muy crecidas sumas, los de las artes de la seda, que proveía de ricas telas a las innumerables catedrales e iglesias que se levantaban en aquellas regiones, así que al uso personal de los residentes españoles; dieron un notable impulso a estas manufacturas y fué necesario que en 1686 se decretasen por Carlos II ciertas ordenanzas clasificando y reglamentando el número de telas de que se componían sus diferentes ramos; ordenanzas que fueron modificadas y mejoradas por Felipe V sucesivamente en 1703, 1710 y 1741, quedando por decreto una muy importante por su fallecimiento en 1746.

El advenimiento al trono de Fernando VI, al que debemos dar el dictado de rey artista (a quien tomaron por modelo los ingleses) fué la señal de un reinado de poderío, paz y prosperidad, tal como pueden contarse pocos en la vida de las naciones. Dedicado este buen rey exclusivamente a organizar vigorosamente la administración del país, y a desarrollar en grande escala la riqueza agrícola e industrial y las artes todas, se abstuvo de tomar parte en guerras, desplegando toda su actividad y los recursos de su poder, al engrandecimiento de las artes. Entre estas mereció su especial atención, por su riqueza e importancia, la de las sedas, fomentando como base principal de

su manufactura, la cría y entretenimiento del gusano, haciendo grabar un cuadro sinóptico de todos los movimientos y tránsitos desde su avivamiento al capullo para guía de los nuevos criadores, trabajo sin igual, del cual es posible pudiera hallarse algún ejemplar en los archivos.

(Se continuará.)

## EL TÚNEL DE ALCALÁ.

CONTINUACION.

Llegados en 30 minutos, y a las tres de la tarde, a la estación de Alcalá en la boca del túnel, los convidados al tren de express, en número de 150, se apearon de los elegantes coches de primera clase que los habían conducido, y el Sr. Dean bendijo aquella obra que pareciera en otro tiempo de todo punto superior al esfuerzo humano. Gallardo entonces el emblema de la civilización, la audaz locomotora, con sus brazos de hierro, su grito estridente y su negro penacho de humo, se lanzó en la caverna saliendo triunfante por el lado opuesto, satisfecha al parecer de haber tomado posesión en nombre de la paz del enhiesto monte coronado por el castillo feudal que evoca tantos recuerdos, si bien de gloria, de sangre y lágrimas al par.

El túnel estaba iluminado por reverberos fijos y por hachas de viento sostenidas por los operarios. Una vez la concurrencia fuera de aquella melrosa profundidad, visitó el viaducto por la parte superior y por la de abajo, siguiendo después a la fabrica de harinas y sémolas de los Sres. Portilla, cuyos dueños franquearon todas las dependencias de aquel vasto y bien montado establecimiento industrial.

Era la hora del regreso y este se verificó sin accidente alguno a la estación de San Bernardo. El paso del túnel estaba inaugurado; la obra mas difícil de la línea concluida.

Los trabajos de prolongación continúan con celeridad, merced a los sacrificios de los concesionarios y a la actividad de los ingenieros constructores, de tal manera que antes de dos meses la gran fabrica de los Sres. Portilla estará enlazada con la vía, y a fin de verano se abrirán a la explotación los trozos comprendidos entre Alcalá y Marchonilla y este último punto y Jandul.

Carmona tiende sus brazos a esta línea y tal vez no esté lejano el día en que así como año a año el pueblo de Alcalá coronaba las alturas de su viejo castillo para ver al tren sumergirse en la montaña y aparecer por el lado opuesto, se vea también a la población de Carmona coronar el alto cerro donde se asienta y al tren de inauguración con su locomotora humeante al pié de la colina, después de vencida la distancia que separa a Carmona de la gran metrópoli andaluza.

Reciban los Sres. López, D. José y D. Francisco y el Sr. Casó la enhorabuena cordial que les enviamos por el feliz éxito de la perforación del túnel de Alcalá, primero y principal obstáculo vencido en su patriótica empresa.

(De El Anunciador de Sevilla).

36

El padre de esta joven se llamaba Vernier y ella Elisa.

Tania era su viveza, juventud é ingenuidad, que podía compararse a una precoz florecilla del campo abierta a los primeros rayos del risueño sol de Abril.

Y como era tan alegre y juguetona aun en los dias mas sombríos y en las mas dolorosas miserias, sus amigas del obrador la apellidaban Elisa Jovial.

—Dime, Elisa, la preguntó su padre, que has elegido?

—Oh! déjame primeramente que admire todas estas cosas tan lindas, respondió la joven arastrándole hácia una parada.

—Contempla, admira, escoje, no tenemos prisa.

—Escojer...! Acaso hoy somos ricos?

—No mas que de costumbre, respondió Juan, cuya frente oscurecióse súbitamente... pero esta noche, con tal de darte el aguinaldo, me privaré con gusto de cualquier cosa durante la semana.

—Y de qué os privareis, mi buen padre? ya no fumais... además no bebeis por la mañana como los otros.

—Es que los otros no tienen tal vez para endulzar sus fatigas y aburrimientos, una joven buena y linda como yo tengo. Beber, fumar! bella distracción! Por la mañana te abrazo antes de partir y ya me tienes contento durante el día; por la noche pongo mis labios sobre tu frente y mi cansancio desaparece... Ya lo sabes, me privaré

del vino durante ocho dias, esto no es nada, y podrás comprarte lo que quieras.

Elisa no osó saltar al cuello de su padre en medio de aquella multitud, pero le miró con ojos llenos de lágrimas y comprimióle el brazo mas fuertemente, mudo testimonio de todo su reconocimiento y de todo su amor filial.

El padre y la hija habían llegado a un gran establecimiento de cuellos, cintas y calzados.

—Padre mio, preguntó Elisa, quieres comprarme ese cuello y esas mangas? me sentarán muy bien.

—Eso no estará en armonía con tu pobre traje, dijo Juan con bondadoso acento, y no somos bastante ricos para comprar una toilette completa.

La joven dirigió una última mirada a aquellos objetos cuya posesión envidiaba, y condujo a su padre hácia otra tienda.

Este sintió un estremecimiento en el brazo de su hija.

—Qué tienes? la preguntó con solicitud.

—Yo, nada, querido padre.

—He sentido temblar tu brazo sobre el mio.

—No sé... un hombre... una mala figura que ha encontrado mi vista... y he sentido un involuntario calor.

El obrero miró en su derredor. No vio mas que caras indiferentes, curiosos, nada de particular.

—Figuras hay como esa que no os agradan.

—Nina! dijo el padre sonriendo y encojiéndose de hombros.

Un precioso almacén de bisutería atrajo la atención de nuestros dos paseantes.

—Hé aqui donde quizás puedas satisfacer tus aficiones al lujo, picarilla, observó Juan Vernier.

—Ah! esto es demasiado caro para nosotros.

—Bah! fácilmente encontrarás un par de pendientes que te sentarán muy bien.

—Así lo creo; mirad, amid aquellos que bonitos son y de que hermoso coral.

—Bueno, pide.

—Pero son de oro.

—Ya lo sé.

—De oro... lo habeis pensado? de dablé... es suficiente y tambien es bueno.

—Falsol jamás; loquilla, la joya falsa es la hipocresía del lujo, y yo no quiero la hipocresía en ninguna cosa.

—Pero no tendremos bastante dinero.

—Pregunta el precio, hija mia.

—Cuánto valen estos pendientes? dijo Elisa dirigiéndose al mercader.

Al formular esta pregunta sintió latir su corazón y temblar su voz. Creía que la iban a pedir una cantidad fabulosa. Un gran deseo de poseer aquella alhaja se había apoderado de ella, deseó tanto mas grande cuanto desesperaba de poder adquirirla.

—Diez francos, contestó el tendero.

—Diez francos! repitió Elisa con voz triste y desanimada, retirando la mano que tendiera hácia los dos centelleantes objetos de su codicia.

—Diez francos! dijo a su vez el obrero, está al alcance de nuestros medios.

—Verdad? qué dicha! exclamó la joven sal-

tando y palmeando, sorprendida por la alegría mas natural.

En este momento una siniestra figura, aquella cuya vista tan extrañamente impresionara a Elisa, se acercó a nuestra dichosa pareja.

Aquella persona de sombrío aspecto se aproximó a Juan Vernier.

—Número 921 murmuró una voz que a pesar de lo bajo que hablara, sonó en el oído del obrero como la trompeta del juicio final.

Juan palideció horriblemente: retuvo con gran trabajo un grito de espanto... y con descompuesta cara y el cuerpo sacudido por una trepidación terrible, se volvió hácia el que acababa de pronunciar estas misteriosas palabras.

Juan y el desconocido se miraron un momento mudos, inmóviles; éste irónico y burlesco: aquel desparovido, amedrentado.

—Qué me quieres? exclamó al fin Vernier con voz que parecía espirar en sus labios.

—Tienes dinero me parece, respondió cínicamente el recién venido.

—Qué! todavía...

—Tienes una amarilla... la he visto... A un amigo no se rehusa un servicio...

—Pues y esta mañana?

—Nada me queda, mi antigua costumbre de jugar y beber con los compañeros... pero esta noche, Titine me espera... el 31 de Diciembre... necesita aguinaldo... tu conoces a Titine... implacable... no hay medio de rehusar.

Una lucha interna se libraba en el pecho de Juan Vernier. Tal era su emoción que su cara tan

LA PRENSA.

MADRID 5 DE MAYO DE 1874.

LA CUESTION DE BANCOS  
PROVINCIALES.

En España, donde las cuestiones políticas son casi las únicas que tienen el privilegio de llamar la atención, pasan desapercibidas las que rozándose con la riqueza pública y con el comercio, interesan quizá más de cerca al país.

Una de las más importantes es la cuestión de Bancos, pues con ella puede hacerse la desgracia de la nación, y sin embargo, escasos son los periódicos que de ella se han ocupado, dejándonos casi solos en el palenque que hemos mantenido, llevados del mejor deseo de acierto y aun a riesgo de ponernos, al parecer, en oposición con alguno de los hombres públicos á quien más apreciamos.

Nadie se ha tomado el trabajo de refutar nuestras creencias. Ni el Banco mismo de España se ha ocupado en responder á nuestras consideraciones nada favorables al monopolio que pretende ejercer y á la omnipotencia de que quiere revestirse. ¿Es esto desden? ¿Es impotencia? Sea lo que fuese, mientras no se nos demuestre lo contrario de lo que hemos afirmado, persistiremos en pensar que la extensión del privilegio concedido al Banco ha sido un error, y que la liquidación de los Bancos provinciales exigida por el voraz establecimiento, es no tan solo una invasión del derecho, sino también una perturbación financiera, cuyas desastrosas consecuencias hemos de tocar muy en breve.

Hemos demostrado que en el extranjero los privilegios bancarios tienden á desaparecer, hemos cotejado los resultados del sistema de libertad con los del monopolio, hemos puesto de relieve los inmensos daños que los Bancos únicos han causado á las naciones donde han sido autorizados, hemos aducido datos que demuestran el grave error cometido en Francia con el régimen del monopolio, hemos puesto de manifiesto los recelos que abriga el comercio de provincias, al verse en la necesidad de esperar apoyo en el Banco de España que ni aun sirve para el desarrollo de los intereses mercantiles de Madrid, hemos analizado la última Memoria de nuestro primer establecimiento de crédito deduciendo de ella lo infundado que es el monopolio para el país, si bien es muy beneficioso para los que usurariamente lo explotan.

Entre tanto los Bancos provinciales se aprestan á la lucha y preparan sus medios de defensa y sus recursos para continuar funcionando á pesar de lo decretado. Algunas poblaciones protestan unánimes, y todo anuncia que se crearán conflictos para el Gobierno, para el país y para el mismo Banco de España, no siendo el menor de todos la liga que para no aceptar billetes se está formando.

¿Quién saldrá triunfante de la pelea? ¿Acaso el Banco de España cuyos billetes locales sufren un descuento incomprensible y eso en los momentos mismos en que debiera demostrar, si no agradecimiento por la concesión que se le ha otorgado, al menos algo de interés ostentación de las ventajas que el nuevo régimen reportará?

Los Bancos provinciales, á pesar de su razón, de su derecho y de las simpatías que hay á su favor, han sido sin embargo mas dignos y mas descendientes que el Banco de España. Han ofrecido medios de conciliación; han pedido transacciones honrosas sin conseguir que el Banco de España cediera un ápice en sus malaventuradas pretensiones, que no solamente destruyen los mas probados principios de la ciencia económica, sino que imponen vergonzosas humillaciones á los despojados.

Aun si quisiera el Banco de España habria quizá términos hábiles para evitar unos conflictos que en último resultado serán la perturbación del comercio y de la industria.

Los Bancos de provincia estarían dispuestos á secundar las miras del Gobierno, si conservaran por medio de una fusión entendida de otro modo que la decretada, la independencia suficiente para regular y satisfacer las necesidades locales de crédito.

Después de esta excitación que hacemos, después de haber apurado todas las razones que se oponen á la realización de los proyectos absorbentes del Banco de España, no tendrá que quejarse por la guerra y la lucha que se entablen.

Los Bancos de provincia pueden fusionarse con condiciones razonables, pero no dejarse absorber.

Seria la deshonra de las poblaciones donde se han establecido.

EL CARLISMO.

El general en jefe, después de su breve y brillante campaña del Norte re-

gresó á esta capital, según lo anuncian los siguientes despachos que publica hoy la Gaceta:

«Provincias Vascongadas y Navarra.—El señor presidente del Poder ejecutivo de la república ha llegado á Santander con su estado mayor, de regreso para esta capital.

En el ministerio de la Gobernación se ha recibido este otro despacho:

Santander 4 Mayo, 8'40 n.—El gobernador civil al señor ministro de la Gobernación:

«A las seis de esta tarde ha desembarcado en el muelle del Martillo de este puerto el Excmo. señor presidente del Poder ejecutivo. El pueblo en masa lleno de júbilo y entusiasmo le esperaba. A su llegada le aclamó con grandes demostraciones de regocijo. Todas las autoridades civiles y militares esperaban también y le acompañaron á su alojamiento. Durante el tránsito, el pueblo, sin distinción de clase, le victoreó entusiasmado.

Con S. E. llegaron el Excmo. señor ministro de Marina y otros generales. Todos los balcones de la población están colgados, y desde todos saludaron al duque de la Torre. La carrera desde el muelle á su alojamiento la hizo á pie. Los buques de guerra hicieron los saludos de ordenanza. El pueblo ha quemado fuegos artificiales; las músicas de la población han tomado parte también en este acontecimiento, y grandes grupos de muchachas con panderetas le han felicitado á estilo del país. Esta capital ha recibido con inmensa alegría al ilustre libertador de Bilbao.»

El efecto moral de la derrota que ha sufrido en el Norte el núcleo de las facciones se hace sentir, y es natural, en todas las partidas rebeldes de las demás provincias, como lo demuestran los despachos que de varias de ellas se reciben desde hace días.

Los que hoy publica la Gaceta están así concebidos:

Andalucía y Extremadura.—El comandante general de Extremadura participa que á consecuencia de la activa persecución de los restos de la facción Villar, que vagan por las provincias de Badajoz y Cáceres, el capitán D. Mariano Pérez derrotó en las inmediaciones del pueblo de Alía al cabecilla Pujalot, haciéndole 10 prisioneros, uno de ellos herido de sable por nuestra caballería.

La misma facción había sido alcanzada el día anterior por otra columna al mando del capitán Crame, cojiéndola seis caballos; habiéndose presentado 11 individuos á indulto y solicitado igual gracia otros nueve.

Burgos.—El comandante militar de Haro batió y dispersó anteayer una facción al mando de los cabecillas Zurbarano y Aldama, cojiéndoles nueve prisioneros, 12 caballos, armas y municiones. Se esperan detalles de este hecho de armas.»

Algunos de los corresponsales que hay en el campamento, fechan sus cartas desde Portugalete y nos dan ya cuenta mas detallada y exacta del plan hábilmente concebido y perfectamente ejecutado, que ha dado por resultado la liberación de Bilbao y la precipitada fuga de los carlistas, que tan invencible se juzgaban en sus formidables posiciones de Abanto.

El proyecto llevado, á cabo según los informes del corresponsal táctico de un estimado colega, puede sintetizarse de este modo:

El tercer cuerpo, compuesto de las divisiones Echagüe, Campos y Reyes, con un total de 25 batallones y 12 piezas, avanzaría desde Castro por las Muñecas, y el valle de Sopuerta para atacar el flanco izquierdo de los cantones ocupados por el enemigo.

El segundo cuerpo con las divisiones Serrano Acebrón y Morales, y con la de vanguardia últimamente organizada bajo el mando del general Palacios, reunien lo un conjunto de 20 batallones y seis piezas, remontaría por la orilla izquierda el curso del río Somorrostro hasta llegar á ponerse en comunicación con el tercer cuerpo en el valle de Sopuerta, aislando así el macizo septentrional de los montes de las Muñecas, y atacando el extremo izquierdo del frente de los cantones carlistas.

El primer cuerpo, con algunas fuerzas cambiadas, efecto de las circunstancias, por otras del segundo, y con un total de 15 batallones y 31 piezas de diversos calibres ocuparía nuestras posiciones del valle de Somorrostro y esperaría para apoderarse de las enemigas á qua el segundo y tercero hubiesen verificado su movimiento.

El día 27 comenzó á ejecutarse el plan tal como se había determinado, y las avanzadas del tercer cuerpo ocuparon por la tarde á Otáñez.

El 28 la división Echagüe subió á apoderarse de las montañas de la derecha del desfiladero de las Muñecas: el general Campos atacó las del lado izquierdo, y el marqués del Duero ocupó el centro con la división Reyes, hasta que mas tarde marchó á reforzar con ella el movimiento de Echagüe. Al mismo tiempo el segundo cuerpo se apoderó de Montellano, sobre el valle de Sopuerta, y la división Palacios subió al nudo de las Muñecas por su falda del N.-O., dándose

la mano con Campos que al mismo tiempo llegaba allí por la opuesta. En ambos lados fué el ataque hábilmente conducido, y hubo rasgos de valor que arrancaron bravos entusiastas de las tropas y de varios oficiales extranjeros allí presentes.

El 29 adelantó el tercer cuerpo por el valle de Sopuerta, ocupando la división Echagüe que iba en vanguardia los montes de Gueñes, y alojándose las de Campos y Reyes en la Baluga, Merca-dillo y el Carral. Los otros dos cuerpos de ejército continuaron en sus posiciones de la vispera, que modificaron solo ligeramente en vista de los movimientos del marqués del Duero.

El 30 por la mañana avanzaron las avanzadas de la división Palacios el río Somorrostro frente á Montellano, haciéndose dueñas de unas casas situadas sobre el ferro-carril minero de Galdak. mes en la vertiente opuesta del barranco, por cuyo fondo corre el río; y en esta disposición esperaron á que el tercer cuerpo comenzase el ataque. El marqués del Duero empezó por la mañana su proyectado cambio de frente sobre la izquierda, convirtiéndose así en un ataque á los montes de Triano el amago sobre Valmaseda que había hasta entonces indicado al enemigo. Durante todo el resto del día se distinguieron sus columnas adelantando contra el flanco y casi la retaguardia de las montañas carlistas, y á las cinco de la tarde empujaron sus avanzadas el combate. Inmediatamente se preparó nuestro ataque, que desgraciadamente se había suspendido á consecuencia de noticias recibidas que anunciaban que el marqués había propuesto el suyo para el 1.º de Mayo. A las siete de la tarde estaba, sin embargo, todo nuevamente listo, y el general Palacios encabezaba con la brigada Blanco la marcha de nuestras tropas contra Penalbarré. Nuestros batallones prepararon sin hacer apenas fuego por aquellos interminables despenaderos, hasta que á las once el de Puerto-Rico coronaba la cima de la sierra, y anunciaba el feliz término de la empresa por un viva entusiasta seguido del toque de diana.

Entre tanto el tercer cuerpo seguía avanzando, viéndose ascender de loma en loma los fregonazos de sus fusiles vivamente contestados desde arriba. Por fin, á eso de las nueve cesó el fuego del enemigo, y diez minutos mas tarde se hallaban nuestros valerosos soldados en la silueta de la montaña y perseguían activamente á los carlistas fugitivos.

El día 1.º de Mayo por la mañana, el primer cuerpo envió sobre San Pedro Abanto y el reducto de San Fuentes unas descubiertas, que encontraron desalojadas las defensas, y ocho soldados y un cabo ocuparon las famosas posiciones del valle de Somorrostro.

El general Palacios descendió de las cimas y ocupó Portugalete, donde entró también la escuadra.

En resumen, el plan ha estado tan bien pensado como llevado á efecto, y los tres cuerpos de ejército han cumplido perfectamente su misión, por mas que la parte principal de la jornada le haya tocado, al tercer cuerpo mandado por el bizarro general Concha.

El aspecto que hoy ofrecen los pueblos y caseríos enclavados en el teatro de la guerra, es desconsolador. De la iglesia de San Pedro Abanto apenas existe mas que el recuerdo y algunas piedras amontonadas. Tampoco se halla en mejor estado la iglesia de Santa Juliana, y el único punto que no ha sufrido deterioro, es el famoso pueblo Noce-dal, que se suponía había de ser uno de los que ofrecieran mayores dificultades para el paso del ejército.

El muelle nuevo de Portugalete, que no há mucho tiempo ostentaba sus lindas casas recientemente construidas, aprovechando con inteligencia su pintoresca situación en la hermosa entrada de la bahía, que se convertía por las tardes durante la estación de baños en un concurrentísimo paseo, es hoy un montón de ruinas, en las que por todas partes se ven las terribles señales de las granadas y el fuego. Solo se han salvado las cinco primeras casas que forman una manzana, y la iglesia.

De lo demás apenas quedó en pie mas que las paredes laterales. No son menores los destrozos que existen en el resto de la villa, por todas partes escombros, agujeros de balas, paredes negrecidas, piedras que amenazan desprenderse, ruinas y desolación, en fin, en lo que antes era una villa floreciente.

La retirada de los carlistas se efectuó con precipitación, así es que han dejado algunos cañones clavados por falta de tiempo sin duda para llevarse los. Lo que no se llevaron fué las cadenas y cables que impedían el paso á la ría, y que tendidos de un muelle á otro, fuertemente sujetos sus extremos por poderosas anclas, y suspendidos en su centro por una boya, constituían un obstáculo difícil de salvar.

Con referencia á datos oficiales car-

listas sábase el número de bajas que tuvieron los días 25, 26 y 27.

Según los registros de los hospitales de Santurce, Portugalete, Arenas, Algorta, etc., cuya dirección superior estaba en Portugalete, han ingresado 2.900 heridos, ascendiendo á 600 el número de los muertos en el campo de batalla. Todos están contestes en que las bajas carlistas pasaron de 3.500 en aquellas jornadas, y se asombra la gente al saber que nosotros no tuvimos ni con mucho, tan grandes pérdidas. El 90 por 100 de los heridos carlistas lo han sido por efecto de las granadas.

El general en jefe antes de regresar á Madrid, ha dictado las órdenes oportunas para que nuestras valerosas tropas prosigan su persecución contra los carlistas, hasta lograr la completa pacificación de las provincias Vascaas, y seguramente no se pasarán muchos días sin que sufran nuevas derrotas las desconcertadas huestes del absolutismo, que á tan triste estado han dejado reducidas aquellas provincias.

La última derrota de los carlistas ha dado motivo para hacer las observaciones mas peregrinas. Todos hemos oido ó leído que algunos, quizá los que mas blasonan de patriotas, no han mostrado mas que una satisfacción relativa. La alegría que han experimentado estas jentes á quienes nos referimos, no es en modo alguno por haber desaparecido un gran peligro para el país, sino por vislumbrar, efecto de una lamentable ilusión óptica, la realización de no sabemos qué hipótesis esperanzas.

Nada importa mostrar como un hecho incontestable el que el ejército ha vencido al enemigo en nombre de la libertad y de la patria, ideas perfectamente representadas en el Gobierno constituido. Este hecho, esta observación parécenle un sarcasmo. Verdad es que para ellos no existe esa admirable unidad que se llama ejército, sino pedazos de ejército, si se nos permite la frase. No ha sido tampoco, á su juicio, esa colectividad, á quien to la España rinde hoy culto, la que ha vencido á las huestes absolutistas, sino tal cual parte de ella, la que sponen devota de su convento. Como consecuencia de esto, no hay pericia, talento militar, valor mas que en este ó en el otro general; delante de estos levantan el incensario, procurando rebajar y desprestigiar á los demás. Si esto no es pretender resucitar el caudillaje, no sabemos en verdad qué sea.

Por fortuna el ejército, que ha penetrado dentro de los muros de Bilbao, existe como colectividad, y con un pensamiento único, que es la patria. No existen esos miserables bandos que algunos se empeñan inútilmente en crear; y esas mismas individualidades, á las cuales intentan el var sobre el pavés, después de haberlas llenado de cieno; esos mismos generales, hoy tan ensalzados por los mismos que ayer los calumniaban villanamente, tienen bastante dignidad y decoro para despreciar como se merecen las hipócritas y rastreras adulaciones de hoy con el mismo desden que despreciaron las diatribas y calumnias de ayer. Ténganlo así entendido los que no quieran entenderlo.

Y lo que decimos de algunas individualidades del ejército, debemos decirlo de éste. Los mismos que le creían degradado por la revolución de Setiembre, son los que ahora le halagan, figurándose quizá que es una colectividad donde abundan los caracteres rebajados.

Ni aun le suponen capaz de vencer frente á frente y en buena lid, á los sectarios del absolutismo, puesto que ellos son los que han dado, aunque con las salvedades de cajón, que ya sabemos lo que significan en el terreno periodístico, la noticia de absurdas traiciones.

Pero concedamos á estas gentes el derecho de la murmuración, porque al fin y al cabo España entera, está persuadida de que tienen en el ejército su mejor defensa las grandes ideas de orden y libertad.

Muchas veces hemos condenado enérgicamente la pérdida conducta que ha observado el gobierno francés con los gobiernos de España.

Los carlistas conspiraban á la luz del día en los pueblos de la frontera, recibiendo la protección de las autoridades de aquel país, que por una fatalidad inexplicable eran siempre furibundos legitimistas. En fin, nadie ha llevado mas allá que el gobierno francés la violación del derecho internacional.

Verdad es que no empieza ahora el odio de los gobiernos franceses contra nuestra patria, y que desde muy antiguo nos han dado pruebas ostensibles de la animosidad que sienten contra nosotros.

Debieran meditar, sin embargo, que los tiempos cambian fácilmente y que su estado abatido y humillado de hoy antes debiera moverles á buscar las simpatías de un pueblo vecino suyo que á enajenarlas. De nada han valido estas

consideraciones, fundadas en sus legítimos y propios intereses. Día vendrá en que se arrepienta de la inicu conducta que ha observado durante la actual guerra civil; pero entonces será tarde, porque si los individuos pueden estar adornados de caridad, las naciones generalmente no suelen tener ni practicar esta virtud.

Han asegurado á La Iberia que el Pretendiente ha pasado la frontera.

Aunque no tenemos datos que confirmen esta noticia. La creemos muy probable después del escarmiento sufrido últimamente. Debe haberse convencido de que su triunfo es imposible, ó tal vez guiado de su natural amor á sus vasallos, no haya querido seguir exponiendo su vida y haya acordado ser prudente. Nada tendria de extraño que así fuese.

Dice un colega con referencia á cartas del Norte, que el general Castillo, el valiente defensor de Bilbao, será ascendido al empleo inmediato en premio de sus brillantes servicios durante el sitio de Bilbao.

Nosotros, que hemos admirado la conducta heroica de la invicta villa y de su bizarro defensor, felicitámosle de todas veras por tan merecida recompensa.

Nuestro apreciable colega El Imparcial, en un bien escrito y sensato artículo titulado Seanos cuerdos, que copiamos en otro lugar aboga por la continuación de la conciliación. El colega de la plaza de Matute defiende hoy con gran copia de razones la misma solución que nosotros venimos defendiendo desde el memorable 3 de Enero.

Los cubanos que pretenden la independencia de la isla pueden aprender con el ejemplo de lo que pasa en las repúblicas americanas, que como si estuvieran sobre un volcan, sufren continua agitación.

Según las últimas noticias de Lima se ha descubierto, y desbaratado por el gobierno del Perú, una nueva revolución, cuyo objeto era apoderarse del presidente y proclamar un sucesor. No se dice quién era el jefe desinado á ser elevado al poder por los conjurados.

Tan luego como en Murcia se tuvo noticia de la entrada de las tropas en Bilbao, el gobernador de la provincia, inspirado en los sentimientos, naturalmente producidos por tan fausta nueva, dirigió á los murcianos el siguiente patriótico bando.

MURCIANOS:

El ejército liberar ya entró en Bilbao: el ilustre duque de la Torre, que como hombre de Estado anuló al carlismo en Amorevieta, le ha vencido como general en Abanto conduciendo á la victoria al valeroso ejército, improvisado desde el ministerio de la Guerra, con asombro y aplauso unánimes, por el caballeroso veterano de la antigua guerra civil don Juan de Zavala.

No cabe ya recelo de que la imprevision de algunos políticos desdichados, conocidos bien á su costa por el país, ni los brutales excesos de la demagogia, recreduzcan el tremendo infatunio de la guerra civil, porque los jefes del Gobierno, persuadidos de la eficacia de los principios conservadores, á cuya práctica se debe en gran manera la destrucción del carlismo, persistirán en la gloriosa obra de la pacificación de nuestra devastada patria librándonos de los horrores con que despotas y cantonales nos amenazan.

Confíad, murcianos, en los honrados patriotas que nos gobiernan, y contad con que la liberación de la heroica Bilbao será el principio de una nueva era que se abre al próspero porvenir de nuestra querida España.

Murcia 3 de Mayo de 1874.—Vuestro gobernador, Antonio Navarro y Rodrigo.

El jefe del Estado, señor duque de la Torre, llegará mañana á Madrid acompañado de su cuartel general. El pueblo de Madrid que rinde culto á los caracteres viriles y esforzados, no puede menos de recibir con entusiasmo al primer magistrado de la nación que en un momento de peligro abandonó la capital para con lucir á nuestro ejército á la victoria. Realizada esta grande empresa vuelve de nuevo á nuestro lado para que las victorias obtenidas en el Norte no sean esterilizadas por las miserias políticas de nuestros partidos. Sea bien venido.

Nuestro apreciable colega El Gobierno ha tenido la buena idea de echar este jarro de agua fria sobre la cabeza de los periódicos alfonsinos:

«El plan de campaña desarrollado recientemente, es el mismo que se inició el 25 de Marzo, según nosotros mismos hemos oido á un testigo de mayor excepción, al general D. Fernando Primo de Rivera; plan que si entonces no dió todos los resultados, fué por causas que

no son del momento, pero que reproducido de nuevo por el general en jefe, señor duque de la Torre, ha sido secundado inteligentemente y bizarramente por el general Concha, a cuyas dotes militares todo el mundo hace justicia, y por los generales Laserna, Echagüe, Palacios, Martínez Campos, Reyes y demás; que todos han cumplido su deber.»

No tenemos palabras bastante duras para condenar las horribles profanaciones que han tenido lugar en Palencia y que refiere una carta que de aquella ciudad ha recido *El Diario Español*. Hé aquí los párrafos mas importantes de la carta:

«Palencia 3 de Mayo de 1874.

Señor director de *El Diario Español*. Muy señor mío: Esta ciudad ha sido ayer teatro de tan escandalosos sucesos, que me creo en el deber de participárselo a V. para conocimiento de los numerosos lectores de su acreditado periódico.

Serian las once y media de la mañana, cuando las iglesias de esta ciudad se vieron simultáneamente asaltadas por varias turbas con objeto de tocar las campanas.

La puerta de la iglesia de la catedral fué violentada y arrancado su pestillo; el agua vendida, derramada por el templo, y esta se convirtió en teatro de innumerables profanaciones. Otro tanto sucedía en las demás iglesias; en alguna varios jóvenes subieron al púlpito, y desde él dieron acalorados vivas y mueras; en otra cayó al suelo una campana desde su elevadísima torre, afortunadamente sin ocasionar desgracia alguna.

Mas todo esto es nada en comparacion de lo que ocurrió despues en la iglesia de Nuestra Señora de la Calle, patrona de esta ciudad. Una turba de ocho ó diez personas, penetraron cubiertas en ella a las tres de la tarde, y subiendo al coro, rasgaron los lienzos que en él existían, destruyeron los atriles, rasgaron los misales y maltrataron a uno de los dependientes de la iglesia.

La turba bajó inmediatamente al templo, y uno de los que la componían se dirigió al altar mayor, y arrancando violentamente el sagrario donde se conservaba Nuestro Señor Sacramentado, le arrojó en el pavimento del presbiterio, de suerte que al reconocerle algun tiempo despues el juzgado, halló que el copon estaba abierto, las Sagradas Formas esparcidas en el interior del sagrario y los objetos existentes en el mismo confundidos y desordenados.

El crucifijo del altar mayor cayó al suelo con el sagrario, y tomándole uno de aquellos infelices, le arrojó repetidas veces contra las paredes y el suelo, reduciendo a pedazos la imagen de Jesucristo, que era de notable mérito artístico, cuyos pedazos encontró la autoridad esparcidos por toda la iglesia.

Mientras esto tenía lugar en el presbiterio, otros desgraciados rompieron las sacras de ocho ó diez altares, mutilaron la imagen de Nuestra Señora del Carmen; destruyeron dos confesionarios y causaron terribles destrozos en el hermoso altar de San Francisco Javier, y en las arañas de cristal pendientes ante el mismo. Varios otros objetos destinados al culto, fueron tambien victimas de la impiedad de aquellos miserables. Como es natural, estos atentados tenían lugar en medio de las mas horribles blasfemias y groseros insultos a varias señoras que oraban en el templo cuando entraron estos malvados.»

No son ciertamente liberales los autores de semejantes atropellos, que la tolerancia debe ser una de las principales cualidades de todo liberal. Esperamos que la autoridad, que entiende en el asunto castigará como se merece este delito condenado por las leyes.

Segun nos dicen de Cuenca, el veterano brigadier Garbayo, que con una pequeña columna habia salido a perseguir la faccion Valiente, logró alcanzar al enemigo en el pueblo de Cañamares, batiéndole completamente y haciéndole varios prisioneros y 51 muertos.

Felicitemos al Sr. Garbayo y lo recomendamos al señor ministro de la Guerra para que premie ese importante hecho de armas, que no sabrá agradecer bastante la provincia de Cuenca, donde no deben quedar ya ilusos que sigan la causa carlista.

En Valencia el entusiasmo por la noticia de la entrada del ejército en Bilbao se ha convertido en un completo desorden, privando algunos mal intencionados, de demostrar su regocijo a las personas honradas. Empezaron a disparar cohetes, petardos, tracas y tiros, y se armó tal barullo, que era imposible materialmente salir a la calle, intentándose hasta allanar una casa. La gente sensata ha reprobado estas manifestaciones, que por casualidad no han causado mas desgracias que algunas ropas chamuscadas y algunas quemaduras.

En una correspondencia que recibimos de Alicante, nos dicen que la faccion Aznar, única que quedaba en la provincia, se ha internado en la de Albacete, habiéndose cogido cinco prisioneros de los dispersos de dicha partida el día 28 por los guardias municipales y rurales. La columna Arnal, encargada de su persecucion, está en Monovar, y otra del regimiento de Córdoba en Biar para pro-

tejer el cobro de la contribucion de Villena y pueblos inmediatos.

El entusiasmo con que se ha recibido la noticia de la toma de Bilbao ha sido inmenso, pues a pesar de haberse sabido a las doce de la noche, y no oficialmente, todo el pueblo se echó a las calles, habiendo repique de campanas, cohetes, iluminacion y músicas, que recorrieron las calles toda la noche.

El día 2 por la tarde se supo en Castellon, que Bilbao habia sido libertado por nuestro ejército. Inmediatamente las campanas, músicas, disparos de escopeta y 21 cañonazos, dieron a conocer a los pueblos inmediatos, que en su mayoría son carlistas, la fausta nueva. La alegría y animacion ha sido inmensa y el ayuntamiento y diputacion, han celebrado sesiones extraordinarias acordando felicitar al Gobierno.

Parece que en la columna del brigadier Laguardia, ha ocurrido algo extraordinario y grave, sobre lo que llamamos la atencion del capitán general.

Segun nos dicen el brigadier Laguardia con 2 000 hombres, encontró a 16 carlistas en Borriol que se refugiaron en un mal castillejo.

Tomadas posiciones por nuestras tropas y cuando iba a empezar el ataque se tocó retirada, al ver esto los carlistas empezaron a insultar a los soldados y a silbarlos. Estos parece que se querían negar a obedecer la orden de retirada y aun algunos llegaron a tirar los fusiles, rompieron sus espadas de oficiales, segun de público se dice, obligando a pesar de ello a los soldados a que cumplieran las órdenes del brigadier.

Repetimos que llamamos la atencion del capitán general sobre lo que se nos ha comunicado.

Lacónico y elocuente como debe serlo la expresion del sentimiento que en él se traduce, hemos recibido anoche de nuestro corresponsal de Lisboa el despacho telegráfico que a continuacion publicamos íntegro, para satisfaccion de nuestros lectores:

«LISBOA 4 (10-15 tarde).—Redaccao periódico PRENSA Madrid:

Grande entusiasmo entrada Bilbao. Porto Coimbra delirio. Parabens escrevo posta brevemente.»

El corresponsal.

La expansion del pueblo portugués, el entusiasmo con que ha celebrado la entrada en Bilbao de nuestro ejército victorioso, el delirio de que se han sentido poseidos Porto y Coimbra al anuncio de que la causa de la libertad triunfa una vez mas al otro lado del Tajo y renueva en las provincias Vascongadas las inmarcesibles glorias del pueblo ibero, son un reflejo fiel del afecto fraternal y vivo interés con que el gobierno del vecino reino, mira nuestras discordias civiles, contempla nuestras desgracias y presta generosa y noble ayuda a la santa causa que defiende nuestro patriótico e inquebrantable amor a la libertad y al progreso.

Mientras recibimos la carta de nuestro ilustrado y activo corresponsal, que tan impacientemente esperamos, séanos dado enviar la expresion de nuestro agradecimiento al pueblo lusitano y enaltecer otra vez mas a su Gobierno, que con una sabia administracion colma de bienes materiales al propio tiempo que eleva el espíritu de aquel pueblo, y practicando una política sinceramente liberal y progresiva, hace respetable y querida de todos los países cultos, la dinastia que tan dignamente ocupa el trono de esa nacion hermana.

NOTICIAS GENERALES.

La Asamblea provincial que digimos ayer habia quedado constituida el sábado bajo la presidencia del Sr. D. José Gonzalez de la Vega, es la de Cádiz.

La entrada de las tropas en Bilbao ha sido celebrada en Toledo con mas entusiasmo seguramente que en todas las demás capitales de la Península. El comité constitucional de aquella poblacion dirigió inmediatamente a nuestro querido amigo el Sr. Sagasta un expresivo telegrama, rogándole que felicite en su nombre al ilustre duque de la Torre.

Afirman los diarios valencianos que está hecho el nombramiento de capitán general a favor del general Weyler.

Parece, segun *La Correspondencia*, que el sugeto que trató de asesinar al Sr. Pi y Margall habia tenido dias antes el mismo propósito respecto al señor ministro de Fomento.

Los españoles residentes en Marsella han felicitado al Gobierno por la entrada de las tropas liberales en Bilbao.

Se ha presentado al general Weyler solicitando indulto el titulado comandante de armas carlista del pueblo de Bugarra.

La administracion militar, con una actividad que honra al cuerpo y a su celoso director, nuestro querido amigo el general Rey, ha introducido ya en Bilbao millon y medio de raciones que

bastan para abastecer durante catorce meses a las tropas que quedarán de guarnicion en aquella invicta villa.

Los protestantes de Valencia van a construir en aquella capital un pequeño cementerio destinado a los cadáveres de individuos pertenecientes a la religion reformada.

Se está ensayando en el concurrido teatro de Jovellanos la zarzuela en tres actos titulada *El velo de encaje*, que se pondrá en escena para el beneficio del Sr. Salas.

Ha recibido el grado de licenciado en jurisprudencia el aprovechado joven don Tirso Rodríguez y Sagasta.

En vista del comportamiento heroico del batallon de infanteria de marina en la campaña actual, el ayuntamiento de Cartagena ha acordado nombrar hijo adoptivo de aquella ciudad a D. Manuel de Lara, teniente coronel y jefe del batallon expresado.

Segun telegrama comunicado del Gobierno por la Agencia portuguesas *Allen*, en Oporto se ha recibido con gran júbilo la noticia de la entrada de la tropas en Bilbao, habiendo recorrido las calles alguna gente con música y banderas acompañadas de muchos españoles.

La prensa de Oporto ha felicitado por telegrama a la prensa liberal de España.

El 23 llegaron a París un joven y una joven ingleses, los cuales se hospedaron en el hotel de San Petersburgo, donde en la tarde del mismo día se suicidaron por medio del ácido prúsico. No se sabia aun sus nombres.

El ministerio de la Guerra se vió ayer frecuentado por multitud de generales y hombres políticos que fueron a felicitar al digno general Zavala, por su merecido ascenso a capitán general de ejército.

El conocido óptico señor don Angel Sanz ha regalado como prenda de admiracion y cariño un antejo de campaña al general Concha.

Con este motivo recordamos el regalo de otro magnífico antejo, tambien de campaña, que los obreros entusiastas de las justas glorias del ilustre duque de la Torre han hecho a este.

El Banco de Santader se encontraba el 30 del pasado con una capital de 186.131.287'99 reales vellon.

La direccion del liceo Americano de la calle de Barquillo enagena el vasto edificio de su propiedad, por no admitir cómoda division en el reparto de los bienes relictos al fallecimiento de su fundador, el Sr. D. Bernardino de Llanderal Calvo de Rozas, entre sus herederos; y piensa construir con parte del producto de la venta un edificio *ad hoc* donde instalar el liceo (que ha entrado ya en el décimo sexto año de su creciente desarrollo), dado que dichos herederos no puedan hacerse arrendatarios del local que hoy les pertenece en propiedad.

Esta noche a las ocho y media continuará en la academia de Jurisprudencia la discusion acerca de «Las Ordenes monásticas y religiosas», consumiendo un turno en pro el Sr. D. Francisco Castejon y Elío.

Esta mañana ha salida de Madrid, en comision del servicio, el brigadier señor Arnaiz.

En Jaen se prepara un certamen científico-literario para las festividades del Corpus.

La direccion de ferro-carriles de Leon ha comunicado a la línea que todos los vinos destinados a la exposicion de Londres serán transportados en gran velocidad con rebaja de 50 por 100 del precio de tarifa.

El premio mayor de la rifa de los asilos del Pardo, correspondió ayer al número 7356.

Con referencia a noticias de Perpiñan, da por cierta *El Correo de Bayona* la noticia de la entrada de D. Alfonso en Cataluña. Iba encargado del mando de Cataluña, Aragon y Valencia por los carlistas, y le acompañaban además de su esposa, los Sres. Moya, Lafuente y Freixa, que se titulan generales.

Ayer tarde se turbó el orden en Valencia, habiendo sido restablecido inmediatamente, merced a las disposiciones adoptadas por las autoridades. A las dos de la noche el orden estaba completamente restablecido.

El gobernador civil de Córdoba ha enviado por telegrama las mas cordiales felicitaciones al digno jefe de la guarnicion de Bilbao, señor general Castillo.

*El Imparcial* ha visto ayer una carta de Portugal en la que se aseguraba que las facciones en completa dispersion

y al grito de «¡ nuestras casas » se dirigen a Durango.

Las facciones han empezado a dirigirse a sus antiguas posiciones, encaminándose los navarros a Estella, los guipuzcoanos a Tolosa y los vizcainos, por el pronto, a las Amezcuas, mientras pueden volver a su provincia.

Parece resuelto el Papa a poner en entredicho todas las diócesis privadas de los obispos prusianos, y aun se asegura que a esta medida iba a ser sometido el arzobispo de Posen y de Guesen.

Excita *La Epoca* al Gobierno para que atienda a las clases pasivas de Bilbao, cuyos individuos hubieran perecido, seguramente, durante el sitio, a no haberles socorrido con toda generosidad sus convecinos, y añade que acaso no exceda de 5.000 duros lo que por este concepto adeuda el Estado.

Unimos nuestra voz a la del colega de la calle de la Libertad.

En Tordesillas se espera una buena cosecha, gracias a la abundante lluvia que estos últimos dias ha caido en aquellos campos.

Aseguran a nuestro apreciable colega *La Iberia* que el Pretendiente ha pasado la frontera de Francia.

La compañía del ferro-carril de Córdoba a Málaga celebra junta general el 28 del corriente, por no haber tenido efecto la que se habia señalado para el mismo día en el mes pasado.

En el servicio de faros de primer orden se han consumido 30.696 y 1/2 kilogramos a razon de un término medio de 615 gramos de aceite por hora.

En los de segundo orden se han consumido 27.554 y 1/2 kilogramos, siendo el consumo medio por hora, de 403 gramos.

Segun los partes recibidos, ayer llovió en Granada, Leon, Huelva y Toledo.

El círculo constitucional ha dirigido un entusiasta telegrama al señor general Castillo por su heroica conducta durante el sitio de Bilbao.

*El Imparcial* desmiente los rumores que se corrieron sobre el bloqueo de Huetre por los carlistas, y su llegada a Tarazona.

El gobierno inglés acaba de aceptar la anexion de las islas Frigi.

El primer plazo de mil onzas de oro pagado como indemnizacion por el rey de los ashantes, ha llegado a Londres. Entre los pedazos del precioso metal ha llamado poderosamente la atencion uno representando una cabeza de hombre de oro macizo, perfectamente modelada y de tamaño natural.

La costa de Asturias promete estar este verano muy animada. Ya se han empezado a pedir habitaciones en Gijón, Pravia, Villaviciosa y otros puntos.

Dice el *Tiempo* que en círculos políticos, por lo general bien informados, se aseguraba ayer que los batallones navarros habian emprendido un movimiento hacia Estella, en donde se encuentra la division del general Tassara.

La temperatura máxima de ayer en esta capital, ha sido de 20,0 y la mínima de 9,8.

Ayer pudo ya comunicarse la Central directamente y sin interrupcion, con la estacion provisional establecida en Portugalete.

El día 10 del corriente se verificará en Barcelona una exposicion de plantas, flores sueltas y ramos, dispuesta por la sociedad *Fomento de la produccion nacional*.

La frecuencia con que se repiten hechos de la misma naturaleza nos obliga a denunciar la falta de parte de los productos enviados a la exposicion de Madrid por los productores de Barcelona. Aconsejamos a los viajeros que tengan grandísimo cuidado con sus equipajes cuando los confien a la empresa del Mediodía.

Con el título de *Boletín de la Guerra* ha empezado a publicarse en Málaga un nuevo diario.

Desearnos al colega todo género de felicidades, por mas que su título es bien poco tranquilizador.

Se ha constituido la asamblea provincial de Cádiz.

Se está reorganizando en Tarragona el batallon cazadores de Arapiles.

El Consejo de ministros que se ha celebrado a las cuatro en el departamento de la Guerra, ha estado reunido breves momentos.

El Tesoro ha satisfecho hoy para las atenciones de la guerra cuatro millones de reales.

El señor ministro de Estado ha acordado los nombramientos diplomáticos siguientes:

Para la embajada de Roma, el señor Ulloa (D. Augusto); marqués de la Vega de Armijo, para la de París; Rascon, Berlin; para la de Lisboa, Romero Ortiz; para la de Constantinopla, Paxoch; é indicase tambien para la de Bruselas al Sr. Rancés.

El brigadier segundo cabo de la capitania general de Valencia, en telegrama recibido esta tarde dice:

«En este momento recibo parte fechado ayer en Castellon del brigadier Guardia, en que me dice que despues de cuatro horas y media de fuego ha desalojado de las formidables posiciones detrás de Burriol, a las facciones del hermano de Cucala é hijos, Vizcarro y Arboleda, en número de 2.600, a 3.000 hombres, causándoles mas de 40 muertos y bastantes heridos, y teniendo por nuestra parte dos muertos y 25 heridos. La columna se ha portado admirablemente, teniendo que lamentar en el pueblo algunas desgracias causadas por los disparos del castillo y de nuestra fuerza. A las diez de la noche, dejó las posiciones tomadas al enemigo, marchando a Castellon para municionar la fuerza y conducir los heridos.

Para mañana a las doce están citadas las comisiones de los centros políticos y administrativos para asistir a la recepcion del ilustre duque de la Torre, cuyo acto promete estar concurridísimo.

En Ciudad-Real ha sido inmenso el júbilo por las victorias obtenidas en el Norte por nuestro ejército. Igualmente a sucedido en Teruel y en casi todas las provincias.

Ha aparecido en el distrito de San Amaro (Oronse) una partida carlista de doce hombres armados, que se cree sea la de Cea.

Hoy a la una ha salido de Santander para esta capital el señor duque de la Torre. En la estacion le despidió un inmenso gentío.

El comité del partido constitucional de Tobarra, provincia de Albacete, ha entregado en el Banco de España, por conducto de su representante, nuestro querido amigo el Sr. D. Francisco Javier Moya, la cantidad de doscientas pesetas con destino a socorrer a los heridos del ejército nacional que ha libertado a las tres veces invicta Bilbao.

El sugeto, que segun hemos dicho se suicidó despues de haber intentado asesinar al Sr. Pi y Margall, recibió la herida en la sien derecha, y conserva aun la corona sacerdotal.

Los valores públicos han quedado hoy en Bolsa a los precios siguientes:  
Consolidado interior 14,75.  
Idem exterior 18,00.  
Bonos del Tesoro 51,00.  
Acciones de ferro-carriles 27,85.  
Cambio sobre París 5,10.  
Londres 49,20.

DESPACHOS TELEGRÁFICOS.

OPORTO 3.—Hoy se han verificado grandes manifestaciones populares por motivo de la victoria alcanzada en el Norte de España por el ejército liberal. Músicas recorrian las calles, y el pueblo daba vivas a Bilbao y a la libertad.

BERLIN 3 (noche).—Hoy ha llegado a esta el emperador de Rusia.

AMBERES 3.—Hoy se ha embarcado para Santander el doctor Hugbenaer, llevándose los donativos de Bélgica para todos los heridos españoles.

PARIS 4.—En la Bolsa se han cotizado:

3 por 100 francés, 59,55.  
4 1/2 id., 85,75.  
5 por 100 id., 94,35.  
Consolidados ingleses, 93 1/16.  
Exterior español, 20 1/8.  
Bolsin.—Exterior español, 20 1/8.  
Interior id., 15 3/4.

ROMA 4.—En el consistorio tenido esta mañana, el Papa ha nombrado tres obispos italianos y once *in partibus infidelium*.

Fabra.

ESPECTACULOS PARA HOY.

APOLO.—A las 8 1/2.—F. 149 de abono. —T. 2.º impar.—A beneficio de la Cruz Roja del distrito del Congreso.—Fiarse del porvenir.—Las tramas de Garulla.  
ZARZUELA.—A las 8.—Funcion 31 de abono.—Turno 1.º—Una cancion de amo.  
CIRCO (Bufos arderius).—A las 9.—Funcion 31 de abono.—T. 1.º—Robinson.  
ESPAÑOL.—A las 8 1/2.—Las manzanas de oro.  
ROMEA.—A las 8 1/2.—La soirée de Cachupin.—Un pleito.—Pablo y Virginia.—Nadie se muere hasta que Dios quiere.  
CIRCO DE PRICE.—A las 9.—Ejercicios ecuestres y gimnásticos, en los que toman parte los celebres clowns Whitthorne, Secchi y Alfano.

IMPRESA A CARGO DE JUAN SUAREZ.

# SECCION DE ANUNCIOS.

## CONTRA EL REUMATISMO INCIPIENTE Ó CRÓNICO.

PODEROSO ACEITE DE BELLOTAS CON SAVIA DE COCO, DEL MISMO INVENTOR.

No busques en ningún país de la tierra, antiguo ni contemporáneo, un remedio tan barato y eficaz para combatir en pocas horas esa dolencia muscular y articular, incipiente ó crónica, como el «Aceite de Bellotas» privilegiado. Esta certificado por varios médicos alopátas, homeopátas farmacéuticos, y recomendado por mas de 800 periódicos de ambos mundos. (Inglaterra hace gran consumo). Se vende á 6, 12 y 18 rs. frasco en la única fábrica que existe del verdadero, calle de la Salud, núm. 9, patio, y Jardines 5, Madrid, con mi busto en la etiqueta y prospecto, porque hay ruines falsificadores, y en las 2.500 principales farmacias, droguerías y perfumerías del universo. El inventor L. de Brea y Moreno, proveedor general. Por mayor, 25 por 100 de descuento.

## FABRICA DE TINTAS QUÍMICAS Y AROMÁTICAS.

GRANDES Y NUEVOS INVENTOS PARA ESCRIBIR Y COPIAR.

Tinta violeta lilas, 5 reales frasco de ocho onzas.  
Tinta azul cielo, 5 reales frasco de ocho onzas.  
Tinta verde esmalte, 6 reales frasco de ocho onzas.  
Tinta negra habana azabache, 4 reales frasco de ocho onzas.  
Tinta cornerina, 8 reales frasco de ocho onzas.  
Tinta negra anglo alemana, 5 reales frasco de ocho onzas.  
Tinta Rosa de Istria, 8 reales frasco de ocho onzas.  
Tinta diamantina, 8 reales frasco de ocho onzas.  
No se alteran, secan en el acto y dan duración á las plumas metálicas y de ave. Frascos de todos colores, para prueba, tintero, viaje y bolsillo á real uno. Jardines, 5, Madrid.—L. de Brea, inventor.

## UNICO REMEDIO CONOCIDO EN LA TIERRA,

PARA LOS CALVOS, CANOS Y ALOPÉTICOS.

El «Aceite de Bellotas» con savia de coco, privilegiado, ha patentizado en doce años y en millones de casos en todos los países de la tierra, que es el más inofensivo y poderoso de los descubrimientos hechos desde que el mundo existe, para hacer salir el pelo, contener su caída en pocos días, robustecer el entumecido, ocultar y precaver las canas, conservar, dirigir una hermosa, lustrosa y sedosa cabellera. Se vende á 6, 12 y 18 reales frasco; por mayor se hace 25 por 100 de descuento. Calle de la salud, 9, cto pral, y en las 2.500 principales farmacias, droguerías y perfumerías de ambos emisferios. Está recomendada por los médicos alopátas, homeopátas, farmacéuticos y por más de 800 periódicos. Exijase mi busto en la etiqueta y prospecto que hay misetables falsificadores. Inventor, L. de Brea y Moreno, proveedor universal.

NOTA.—Tenemos el famoso café de Bellotas, para curar en una hora la diarrea, disenteria (pujós), á 12 rs. caja de una libra y 6 media, con mi busto en la etiqueta.

## NUEVOS POLVOS BLANCOS DE FRESA Y ROSA

PARA EMBELLEECER EL ROSTRO DE LAS SEÑORAS.

Inofensivos é inimitables para blanquear el cutis con perfeccion ocular manchas, pecas, espinillas, citaprices, viruelas, curar salpullido, escocido de niños, adultos y para dar á la tez, hasta una edad centenaria, los atractivos de una juventud que tan rápidamente desaparece.

Son un precioso talisman que da á la mujer elegancia, buen tono y la hermosura con que la antigüedad divinizó á la encantadora Venus. Son admirables para el teatro se adhieren facilmente y se sostienen aunque haga aire.

El natural e irresistible deseo de parecer bellas y jóvenes se ha hecho comprar cosméticos con nombres y cajas bonitas, cuya base son el mercurio, la cal, el arsenico, el bismuto y otra multitud de sales metálicas que han dado por resultado el efecto contrario al que os prometian sus autores.

Estas sales suprimen las secreciones cutáneas, rechazan los humores que la naturaleza trata de eliminar por sus poros, y producen frecuentes envenenamientos más ó menos rápidos, pero siempre de funestos resultados.

Se venden.—En las calles de la Salud, 9, pral, y bajo, y Jardines 5, á 4 y 8 rs. frasco. Madrid.—Los pedidos á L. de Brea y Moreno. Por mayor 25 por 100 de descuento.

Nuevo extracto de FRESA y ROSA para colorete sonrosado y color de carne, á 4 y 8 rs. bote, que dura un año y dos años poniendolo todos los dias.

En Sevilla, perfumeria La Oriental, de Pinto, calle Gallegos.

## NUEVA Y GRAN INVENCIÓN.

AGUA INODORA DE ESCRITORIO Y TALLERES.

Quita en el acto las manchas de tinta en el papel, las manos, lienzo, madera, marmol y pavimentos, por lo que es utilísima á los escribidos, escribanos, amanuenses, secretarios, oficinistas, colegiales, comerciantes, tintoreros, marmolistas, planchados, ras, encajeras, lencerías, zapateros, guarnicioneros, curtidores y ama de casa. Puede usarse sin ninguna precaucion, pues no ataca mas que á la tinta. Precio, 2, 4 y 8 reales frasco L. de Brea y Moreno. Calle de la Salud, 9, y Jardines 6, Madrid, y en muchos almacenes de papel. Por mayor se hace 25 por 100 de descuento, tomando de doce frascos en adelante.

## COMPANIA IBERO UNIVERSAL, Preciados, 74 duplicado, principal.

Ademas de los especificos que anuncia, pone á la venta: para la curacion de la gola, de los reumatismos, de las articulaciones y de los músculos.

LICOR DEL DR. BOYER, DE PARIS—TRATAMIENTO ESPECIAL Y NUEVO.—La accion es tan rápida como saludable; el resultado seguro es la desaparicion del dolor. No contiene sustancia alguna nociva para la economia. Precio, 46 rs. frasco.

Resfriado, tos seca, gripe.

JARABE DE BREA FERRUGINOSO DE DUREL, DE PARIS, compuesto de los mismos elementos que el licor de brea Guyot con la adiccion del hierro, pero mas agradable al paladar. Precio del frasco 16 rs.

Enfermedades secretas.

INYECCION DEL DR. MALTERRE, de la facultad de medicina de Paris.—Tratamiento infalible para obtener una curacion radical y pronta. Precio del frasco, 20 rs.



## PASTILLAS DE VIAJE

DE LA



## FABRICA DE CHOCOLATES DE MATIAS LOPEZ,

PALMA, NUMERO 8.

DEPOSITO CENTRAL, Puerta del Sol, número 15.—MADRID.

Las Pastillas de viaje que elabora el Sr. LOPEZ son tan á propósito, son tan convenientes para todo el que viaja, que más bien debiera llamárselas pastillas indispensables.

Están elaboradas de un esquisito chocolate, hecho expresamente para comerlo en crudo, y al objeto, de 64 á 80 pastillas entran en una libra, perfectamente empacadas cada una de por sí, que á la par de ser elegantes se conservan de seis á ocho meses.

No hay dulce, no hay confite que pueda reemplazar á la Pastilla de viaje de MATIAS LOPEZ; ellas desempeñan las funciones de reparar la flaqueza de estómago. El agua, que al que viaja tanto daño suele hacer por la variacion propia de los puntos que recorre, tomando antes dos pastillas puede estar seguro le sentará bien; ningún mal efecto puede temer de un vaso de agua; ellas, en fin, entonan la debilidad del estómago, que por las horas intempestivas de las comidas suele afligir á la mayor parte de las personas, calman la tos y aun los padecimientos de la laringe, suavizan la garganta del polvo y, miasmata que se aspiran en los viajes.

Se venden por libras á 12, 16 y 24 rs. libra, y en cajitas á 10, 12, 14 y 20 cada una.

En provincias y en varios puntos donde se expenden los chocolates de MATIAS LOPEZ, tambien hallará el público estas Pastillas de viaje, á los mismos precios que en la fábrica.

## CONFITERIA DE LAS COLONIAS

ARENAL, 8.

Gran variacion en caramelos y pastillas de esquisito y grato aroma. Escelentes pastas de yema para pastelería. Dulces finos de yema, coco y otras clases de frutas. Cajas de mazapan en forma de águilas y otras figuras de capricho, y turrones de todas clases.

Crujones de Portugal en cajas de lujo, de 12 á 80 rs. una. Cajas de frutas con piña de América, de 60 rs. en adelante. Ramilletes y platos montados de un gusto sorprendente y caprichoso. Completo y elegante surtido en cajas finas para dulces, de lo más nuevo que se confecciona en las mejores fábricas de Paris.

Ricos quesos de almendra de Puerto-Príncipe, ya conocidos ventajosamente por los constantes favorecedores de esta casa.

LAS COLONIAS, CARLOS PRAST, ARENAL, 8.

## PRIMERA LINEA DE VAPORES ESPAÑOLES DE OLANO, LARRINAGA Y COMPAÑIA, PARA MANILA.

El 10 de Mayo saldrá de Cádiz el nuevo y magnifico vapor español.

## LEON.

Los billetes para el pasaje oficial solo se despachan en Madrid.

Informes: D. M. A. Amusatégui, en Cádiz.—Galofre y compañía, en Barcelona. MADRID: UROSAS, 8, TERCERO.

## POMADA

eficaz y segura para las grietas y escoriaciones en los pechos durante la lactancia, preparada por D. Miguel Dominguez Roncal, doctor en farmacia en Valencia.

Los excelentes y rápidos resultados que se obtienen con dicha pomada en las grietas que se forman en los pechos de las madres y nodrizas, y que tan crueles dolores las causan, nos mueve á anunciarla al público, creyendo prestar un servicio á la humanidad.

Bastan cuatro ó cinco dias para la curacion de dicha dolencia.

En el prospecto que acompaña á cada pomito hay muchos certificados de varios profesores y particulares, tanto de Madrid como de provincias.

Vendese en Valencia en casa del inventor, Plaza de la Constitucion. En Madrid, oficinas de farmacia del doctor Ferrarri, Plazuela de San Ildefonso, y doctor Arribas, calle de Jacometrezo. Albacete, Serrano. Alcoy, Alfonso. Alicante, Rodriguez. Barcelona, botica de la Estrella. Bilbao, Monasterio. Badajoz, Peral. Burgos, Barricena. Cartagena, Pico y Germes, Castellon, Gil. Córdoba, Blanco. Granada, Rubio. Guadalupe, viuda de Orozco. Jativa, Soler. Logroño, Zarzoya. Pamplona, Esparga. Plasencia (Estremadura), Rosado. Tarragona, Mata Castro. Santander, Vega. Soria, Torres. Tarragona, Cuclá. Tortosa, Oliva. Toledo, Lopez de Cristóbal. Valladolid, Perez Minguez. Villena, Carrasco. Vitoria, Arellano. Zaragoza, Enarcega. Zamora, Maciá.

## LOS CASTELLANOS, SILVA, 44.

En este establecimiento, que hay el mayor esmero en servir á sus favorecedores, se ha recibido una grande y variada partida de generos extráneos.

La baratura, buena calidad y elaboracion de todos los artículos agrada á los consumidores.

Longaniza, 6 rs. libra. Morcillas finas, 4 rs. idem. Jamon asturiano, 6 rs. id. Por piezas, 36 cuartos, id.

## PEÑA,

PELUQUERO Y PERFUMISTA.

Premiado por la Exposicion aragonesa y por la sociedad de Amigos del País de Zaragoza, ofrece á V. sus establecimientos situados en la calle de la Abada, números 24 y 25 (tres tiendas); en Madrid, en donde se afeitó; corta y riza el pelo por 4 reales, cortado ó rizado, 2 rs. afeitado y peinado liso, 1 real; tambien se admiten abonos por tarjetas, á 10 rs. docena, que sirven para afeitar, cortar, peinar ó rizar el pelo; se hacen pelucas para señora, con raya francesa de gró, gasa ó tul vegetal, de lo mejor, de 280 á 500 rs. idem medias, pelucas con dos rayas de la misma clase de 200 á 300 rs., id. mas inferiores, con dos rayas, de 140 á 280 reales, idem enteras con raya de tul, gasa gró ó española, de 200 á 220, rayas solas para adelante de 30 á 280 reales, ó sea á 30 reales pulgada armada; lazos, moños y castañas desde 90 rs. á 100 cada uno; hay de todas clases y modelos muy bonitos, armaduras de crepe, cocas y rulos de todas clases para os peinados de modas, desde cuatro rs. en adelante, moñas de tirabuzones, desde 40 á 200 rs., anudados y trenzas, de 20 á 300 rs., pelo para anudados y trenzas de 40 centímetros, á 20 rs. onza, de 50, á 30 rs. onza, de 60, á 40, de 75, á 50, de 85, á 60, y de 100, á 100 rs. onza; rizos y tirabuzones, desde 16 rs. á 100 rs. par; sortijillas á la ilusion, desde 20 á 60 rs. caprichos de todas clases y tamaños, desde un real á 30 cada uno, bucles sencillos, desde 4 rs. en adelante, algodones para rizar el pelo, á 3, 4, 6, 8 y 10 reales docena, papilletes para recoger y rizar el pelo, á 4 y 8 rs. paquete, pelucas para toda clase de imágenes, los precios son segun el tamaño y clase, igualmente toda clase de pelucas blancas de la época, antiguas y para cohecho, pelucas para caballero, desde 80 á 280 rs., postizos y bisoñes de tejido ó al picado, imitando al natural, desde 40 á 200 rs., segun el tamaño y clase. Premiado en la última exposicion de Viena con medalla de merito.

### PILDORAS DE HOGG

1.º PILDORAS NUTRIMENTIVAS DE HOGG CON PEPINA ACIDIFICADA, para las afecciones gastralgicas, dispepticas, etc., y los casos en que la digestion es dificultosa ó imposible.

2.º PILDORAS DE HOGG CON PEPINA ENTRA AL OÍDIO REDUCIDO POR EL HÍPOCRÓRICO, para las enfermedades crónicas y las afecciones que de ellas dependen (perdiñas blancas, opilacion, menstruacion difícil y para fortalecer los temperamentos débiles).

3.º PILDORAS DE HOGG CON PEPINA Y PROTÓDORO FERROSO INALTERABLE, para las enfermedades escrofulosas, sistémicas y sistémicas, la tisis, la cachexia clorótica y las afecciones atónicas generales de la economia.

HOGG, farmacéutico-químico, calle de Castiglione, 2, que es su unico propietario y preparador.

En frascos triangulares de 100 y 50 pildoras. Precio analizado en los frascos.

En Madrid, Compañia Ibero-Universal, Preciados, 74 dup., pral., y Dr. Simon.

## VAPORES-CORREOS DE A. LOPEZ Y C VARIACION DE SERVICIO DESDE ABRIL DE 1875. LINEA TRASATLANTICA.

Para Puerto-Rico y la Habana: Salen de Cádiz los dias 30 de cada mes. Salidas de Santander el 15 de id. Salidas de Coruña el 16 de id. (escala).

## LINEA DEL LITORAL.

Por combinacion con las salidas trasatlánticas. Salidas de Barcelona el 29 para Valencia, Alicante, Cádiz, Coruña y Santander, y de Santander el 16 para Coruña, Cádiz y Barcelona. AGENTES: Cádiz, A. Lopez y Comp.; Barcelona, D. Ripol y Comp.; Santander, Perez y Garcia; Coruña, E. Da Guarda; Valencia, Dart y Comp.; Alicante, Faes hermanos y Comp.; Madrid, Julian Moreno, Alcalá, 28.

## LA RIOJANA, GRAN FABRICA DE CHOCOLATES A VAPOR (fuerza de 70 caballos.)

## LOPEZ HERMANOS,

Direccion general en Málaga, Plaza de San Juan, 34 al 38.

## SUCURSALES.

MADRID,

SEVILLA,

LOPEZ HERMANOS: Visitacion, 2.

LOPEZ HERMANOS: Dados, 10.

La gran aceptacion que vienen mereciendo en toda la Peninsula nuestros chocolates, nos obligó, hace tres años, á establecer dos sucursales, para que, acortando las distancias, pudieran ser cumplidos los pedidos con la prontitud que este negocio requería. Esta medida fue beneficiosa á nuestros intereses y al nombre de nuestros chocolates; pues estos, conocidos hoy hasta en los pueblos mas insignificantes de la Peninsula y en los principales de Ultramar, nos hace contar con 2.000 depósitos en los que se venden las 5.000 libras que fabricamos cada dia. Debemos hacer constar, que si nuestros chocolates gozan de tan gran crédito, es debido á que los artículos que empleamos son los más superiores y escogidos en la abundancia con que siempre los hay en Málaga, en cuyo punto está situada nuestra fábrica, la cual cuenta con las mejores máquinas conocidas hasta el dia. Los chocolates de la Riojana se venden en toda la Peninsula y en los principales puntos de Ultramar, á los precios de 4, 5, 6, 7, 8, 10 y 12 rs. libra, con canela y sin ella.

CAFES.—Cinco clases, en paquetes de cuatro onzas, perfectamente acondicionados para evitar su evaporacion, y en cajas de lata de una libra.

TES.—Desde la clase corriente á la mas selecta.

## FALSIFICACION DE LAS PILDORAS DE BLANCARD

Vender sabiendo que un medicamento falsificado es hacerse complice de un falsario, es comprometer á menudo la salud del enfermo despues de haber abusado de su confianza.

De resultados de los precios elevados del iodo, principal elemento de las Pildoras Blancard, se debe desconfiar ahora mas que nunca de los productos falsificados que se disimulan bajo nuestras marcas de fábrica. De que fraude, en efecto, no son capaces esos industriales que despus de habernos robado nuestra firma han llevado su codicia hasta el punto de reemplazar el iodo de hierro por vitriolo verde!!!

En nombre de la moralidad y de la salud publica suplicamos aqui á nuestros clientes de asegurarse muy bien siempre del origen de las pildoras que llevan nuestro nombre



Las verdaderas Pildoras de Blancard se venden en todas las buenas Farmacias

## ENFERMEDADES SECRETAS, CURACION CIERTA EN POCOS DIAS.

Por las gracias de Sarracine al bálsamo de coparba puro, del doctor LEBEL (Andrés) farmacéutico de la facultad de Paris, 113, rue Lafayette. La Sarracine LEBEL aprobada por las facultades de Medicina de Francia, de Inglaterra y de Italia, es infinitamente superior á todas las cápsulas é inyecciones, siempre poco activas ó peligrosas (estas últimas sobre todo por las estrecheces que ocasionan). Las gracias de Sarracine LEBEL de diferentes números: 1, 2, 3, 4, 5, 6, 7, constituyen una medicacion completa apropiada al temperamento de cada cual, á la antigüedad y á la gravedad de la enfermedad. La Sarracine LEBEL, agradable de tomar, no frita jamás al estómago y produce siempre una curacion radical en pocos dias. Precio de los diversos números 3 y 4 francos. Depósitos en Madrid, Borrell hermanos, Sanchez Ocaña, Manuel R. Hernandez, Moreno Miquel, Just, Peligros, 4, y compañía Ibero Universal, Preciados, 74, duplicado, principal.

## HEMORROIDAS

CURACION RADICAL POR LAS

Pildoras y Pomada de Escordio de doctor LEBEL (Andrés). Las Pildoras y Pomada de Escordio, aprobadas por las facultades de Medicina de Paris de Belgica de Inglaterra y de Italia, autorizadas en Rusia por el Consejo del Imperio, están dotadas de propiedades muy notables; calman los dolores como por encanto; atajan las hemorragias ó cualquiera clase de flujos en pocos dias (sin ningún peligro de repercusion).—El frasco de pildoras de Polvos de Escordio, 3 francos; de extracto de Escordio, 4 francos; de pomadas de Escordio, 3 francos.—113, rue Lafayette, Paris.—En Madrid; Borrell hermanos; Sanchez Ocaña; R. Hernandez; Moreno Miquel; Just, Peligros, 4, y compañía Ibero Universal, Preciados, 74, duplicado, principal.

Dictámen favorable del Consejo de Sanidad de Francia.

## VEJIGATORIO Y PAPEL DE ALBESPEYRES

Recomendados há 50 años por los mejores médicos.

EL VEJIGATORIO DE ALBESPEYRES es uno de los mas preciosos agentes de la terapeutica. Accion enérgica, producida siempre 12 horas á lo más, despues de su aplicación su lugar en la cartera de médico que ejerce en el campo. Exigir la firma de Albespeyres sobre cada vejigatorio.

EL PAPEL DE ALBESPEYRES es la preparacion mas cómoda para conservar los vejigatorios sin olor ni dolor. Por su accion siempre igual produce una supuracion abundante y regular.—Cada hoja de papel llevar el nombre de Albespeyres.

Paris 78, faubourg Saint Denis y en todas las farmacias, donde se encuentra igualmente las CAPSULAS RAQUIN. Depósito general, en Madrid, compañía Ibero Universal, Preciados 74 duplicado principal.

## DESINFECTANTE ANTI-MIASMÁTICO CICATRIZANTE DE LAS HERIDAS.

## COALTAR SAPONINADO LEBEUF.

Adoptado por los Hospitales de Paris y los de la Marina Francesa. Este excelente tóxico, posee una eficacia verdaderamente maravillosa en las úlceras gangrenosas y escrofulosas, los cánceres ulcerados, antrax, antrax, difteria, heridas de armas de fuego, incurreos, etc., etc. Se le emplea más ó menos diluido en agua en compresas, lociones, inyecciones, gargaras, etc. Contra las úlceras de las encías, (una cucharadita en un cuarto de vaso de agua) posee una eficacia especial para purificar el aliento y atajar los dientes desprincipalmente en tiempo de epidemia. Fabrica en Bayona (Francia) en casa del Sr. LEBEUF, farmacéutico de primera clase.—Depósitos: en Paris 25 calle Réaumur, En Madrid, Moreno Miquel, Hernandez y la Compañia Ibero-Universal, Preciados, 74 duplicado, principal, donde se encuentra de cambaluzia contra las congestiones, la dispepsia, para purificar el sangre, etc.